

Atelier 3 : « Le travail invisible : reconnaissance et légitimité »

Mercredi 14 janvier 2026 de 9h à 12h (accueil dès 8h30)

Il y a ce qui se voit : les activités, les participant·e·s, les rapports. Et il y a tout le reste – l'immense continent submergé du travail invisible. Les heures passées à écouter, à rassurer, à raccommo­der les liens. La coordination qui fait que tout tient ensemble sans que personne ne remarque la main qui tisse. Le soin organisationnel qui permet aux autres de briller.

Ce travail-là n'entre dans aucune case des formulaires de subsides. Il n'apparaît sur aucun organigramme. Pourtant, sans lui, tout s'effondre. Nous le savons, nous qui le portons. Mais comment faire reconnaître ce qui, par nature, ne se voit que quand il manque ?

Il y a une violence particulière à observer ce travail essentiel rendu invisible, approprié par d'autres, ou simplement nié. « Mais qu'est-ce que tu fais de tes journées ? » nous demande-t-on parfois, alors que nous avons maintenu à flot une structure entière. Cette invisibilité n'est pas neutre – elle dévalorise, elle épuise, elle permet l'exploitation.

Aujourd'hui, tentons de rendre visible cet invisible. Nommons ces tâches sans nom, ces compétences sans titre, ces expertises non reconnues. Comment créer nos propres critères de valorisation ? Comment documenter collectivement ce travail pour le rendre incontournable ? Comment refuser que notre travail reste dans l'ombre ?